

APROXIMACIÓN A LA COLONIA GENOVESA, UN SECTOR DE LA BURGUESÍA BARCELONESA EN EL SIGLO XVIII: LA FAMILIA BENSI

por *Juan Carlos Maixé Altés*

Este estudio parte del encuentro ocasional con una documentación contable depositada en el Mas Mayans de la villa de Sant Ginés de Vilasar en la provincia de Barcelona. Los citados manuscritos pertenecían a una casa de comercio operante en Barcelona durante parte del siglo XVIII: La Compañía Bensi y Merizano. Una primera apreciación del tráfico de la compañía nos obligó a indagar sobre el apellido Bensi, resultando una familia de origen genovés con amplio arraigo en la Ciudad Condal desde las primeras décadas del siglo XVII.

La familia Bensi y la colonia genovesa son las dos grandes coordenadas en torno a las cuales hemos estructurado este trabajo. Ahora bien, ambos aspectos no son independientes, pertenecen y están integrados en un contexto ciudadano dentro del cual cobran su auténtica dimensión histórica. Los genoveses forman parte de las élites urbanas, de un sector específico, burgués y comercial, que desde finales del siglo XVII da muestras de un gran dinamismo económico y social.

Este estudio pretende ser una aportación matizada al conocimiento de esa burguesía, pero teniendo presentes dos puntos de vista que juzgamos importantes y hasta ahora no suficientemente valorados. En primer lugar el papel de los extranjeros en el ámbito socioeconómico del setecientos barcelonés, sencillamente ignorado. El estudio de una colonia como la genovesa en su imbricación con la sociedad catalana nos da mucha luz respecto a nuestra propia historia, actuando como indicador de los cambios que se están gestando en la sociedad y en la economía. En segundo lugar, valoramos como significativos a los individuos cuya importancia objetiva queda demostrada por la cualidad de su actuación y que, sin estar marginados de las instituciones, no siempre forman parte de sus organismos ejecutivos, lo que lleva en muchos casos a los historiadores, por comodidad o simplismo, a prescindir de ellos por poco relevantes. Un apellido como el de los Bensi hasta ahora nos era prácticamente desconocido y, sin embargo, creemos que puede dar un sesgo interesante al conocimiento de la burguesía barcelonesa.

De todas formas desvirtuaríamos el espíritu de nuestra investigación si no dijéramos que el núcleo central lo constituye el estudio de la familia Bensi. De ahí que hayamos hecho especial hincapié en el tratamiento de la estructura familiar, las actitudes sociales y

las mentalidades, rompiendo con la inercia genealogista de los estudios familiares y abriéndonos a las nuevas aportaciones metodológicas.

A través de esta tesis nos hemos introducido en el mundo de las élites barcelonesas desde mediados del siglo xvii hasta finales del siglo xviii. En este contexto hemos realizado una cata en profundidad, en el sentido diacrónico estudiando la evolución de una familia, los Bensi; y otra, a nivel sincrónico, que nos ha permitido ubicarla en dos contextos absolutamente imbricados, la colonia genovesa y la burguesía comercial barcelonesa.

a) La colonia genovesa

La impantación en Barcelona de una colonia genovesa estable, que deja de estar sometida a las fluctuaciones de la política de ambas naciones, como sucedió en el medievo, no se produce hasta que la coyuntura de las finanzas de la Corona motiva un nuevo interés ligu por Barcelona. Solamente cuando esta situación entre en crisis, la presencia genovesa en Cataluña cobrará autonomía en relación a fenómenos relacionados de manera más estricta con la realidad socioeconómica catalana. Una vez desaparece aquella potencia financiera y pecuniaria que caracterizaba a la colonia desde principios del xvii, en el seno de ésta, causando indudables bajas, se dará una reorientación hacia el comercio marítimo, actividad a la que los genoveses no habían sido nunca extraños. En este sentido van a sintonizar con el rumbo que tomará la economía catalana a finales del siglo xvii. Veremos, pues, cuando Barcelona se abra, vía Cádiz, a la Carrera de Indias, que los ligures no serán ajenos al aprovechamiento de esa nueva singladura del comercio catalán.

Simultáneamente se rompe el fuerte acento endogámico que había definido a la colonia. Las perspectivas del cambio de siglo exigen a los genoveses la creación de nuevas alianzas cara a ocupar posiciones más ventajosas ante las nuevas oportunidades económicas. Evolucionan desde una endogamia nacional a una edogamia de clase que les imbrica en la élite mercantil barcelonesa.

b) La familia Bensi y la burguesía barcelonesa

La familia Bensi ocupa una posición preferente en el ámbito de la colonia por razones múltiples. En primer lugar sus negocios responden a una tipología de la actividad económica, digamos que más moderna: el comercio capitalista encauzado hacia el mercado colonial. Simultáneamente, los Bensi desarrollan una fuerte actividad pública e institucional desempeñando cargos como el consulado de la República de Génova en Barcelona, La Secretaría de La Cámara apóstolica en el Principado, la dirección de la Real Compañía de Barcelona y la asesoría jurídica del Consulado y de La Junta de Comercio; ocupaciones que les convierten en uno de los elementos más versátiles de la colonia. Por último, permanecen en el tiempo, prácticamente siglo y medio, aspecto que les confiere continuidad frente a la clásica movilidad de los ciudadanos genoveses.

Estas cualidades cobran relevancia en el contexto socioeconómico del setecientos barcelonés. La familia Bensi, cuyos negocios son netamente mercantiles, mediante el recurso del parentesco y con la ayuda de su posición cosmopolita en el comercio barcelonés, desarrolla una actividad que, desde sus raíces en el Mediterráneo, se prolonga hacia la aventura atlántica. Su integración en la burguesía comercial del Principado es muy rápida, y alcanza gran madurez como lo demuestra la participación de los Bensi en las empresas institucionales de la generación burguesa de mediados del siglo xviii.

Una familia, en suma, que nos aproxima a las burguesas de la época, resitúa el papel de los extranjeros en el Principado y, de nuevo, pone el acento sobre el carácter mercantil de una buena parte de los intereses de la Cataluña ilustrada.

c) *Un estudio familiar*

Indudablemente el cuerpo central lo constituye el estudio de la familia Bensi. Hemos organizado el tratamiento de esta temática considerando aspectos como la estructura familiar, las actitudes sociales y las mentalidades, abriéndonos de esta manera a las aportaciones metodológicas procedentes del campo de la antropología y de la nueva historia de las mentalidades. Así, no podemos perder de vista la importancia de la familia en las pos-trimerías del Antiguo Régimen, como estructura en sí que prefigura los comportamientos de los diversos sectores sociales, sus expectativas y su conciencia como grupo.

La familia Bensi, debido a su origen migratorio, está muy lejos de constituir un grupo demográficamente potente. A este fenómeno se añaden elementos estructuralmente muy negativos como la diferencia de edad entre los cónyuges, la corta duración de los matrimonios y las bajas expectativas de fecundidad. No obstante, el desarrollo de una inteligente política que favorece la ramificación de sus apoyos e intereses mediante el parentesco, y una penetrante actuación en la sociedad y los negocios catalanes desde su posición privilegiada en el ámbito mediterráneo, logran solventar la problemática que demográficamente condicionaba a la familia.

El carácter estrictamente mercantil de la economía familiar, dominada por el capital mobiliario en relación al comercio marítimo y sus instrumentos financieros, marcan las costumbres sucesorias, que evitan el decantamiento del patrimonio familiar a vías muertas: centralizándolo en manos del «hereu» y evidenciando una cierta segregación socio-profesional del resto de los parientes. Entre los Bensi, la actividad comercial nunca estuvo reñida con su temprano y progresivo ennoblecimiento, una síntesis, sin duda, en la más rancia tradición ligure, y a la que no es ajena parte de la burguesía barcelonesa.

En el ámbito doméstico los cambios en la estructura familiar, desde el siglo xvii hasta finales del xviii, se traducen en importantes alteraciones del hábitat que pasa de una ordenación característica de la familia extensa (acorde con la mentalidad paternalista del Antiguo Régimen que propiciaba un carácter promiscuo en las relaciones domésticas) a una progresiva privatización de la vida familiar, paralela al reforzamiento de ciertos ritos domésticos y a la nucleación del grupo.

En el terreno de las actitudes sociales e institucionales, el matrimonio, en la mentalidad de esta burguesía, era un instrumento integrador de la estructura socioeconómica y, secundariamente, un campo de realizaciones en el ámbito sentimental. Bajo este punto de vista cabe explicarse la dualidad en el comportamiento marital en relación a los ilegítimos y a las relaciones extraconyugales.

Nos ha interesado también indagar sobre el papel que desempeña la generación burguesa de mediados del xviii en la ilustración catalana; los Bensi en el ámbito jurídico efectúan notables aportaciones que, junto a sus importantes contactos con intelectuales del xviii genovés, tornan mucho más cosmopolita su actuación en este sentido.

Por último, a nivel religioso, los elementos iconográficos, que en casa de los Bensi se manifiestan de manera muy discreta, reflejan algunas devociones como expresión de la piedad individual; pero fundamentalmente su presencia cumple una función, sancionadora de una etiqueta social anexa a cada uno de los espacios en los que están inmersos. Testamentos, honras fúnebres, etc., siguen manifestando la conciencia objetiva de la muerte que tenían los contemporáneos; sin embargo, el ritual se ha positivizado, se debilitan sus implicaciones religiosas aunque se mantiene su fuerza, sin que por ello podamos hablar de descristianización.

En definitiva nos hemos aproximado a la realidad de la familia a finales de la Edad Moderna, desde una óptica en la que el tratamiento a nivel estructural no fuese en detrimento del conocimiento de los personajes que dan vida al grupo doméstico.

d) Hacia una profundización de la historia del comercio

Esta tesis de licenciatura no es sino el punto de partida de un trabajo en profundidad que plantee el papel de los extranjeros en la economía catalana del XVIII y sobre todo las implicaciones del comercio mediterráneo en relación al comercio colonial. Con la idea de resituar la coyuntura económica del Setecientos en el Principado.